

las otras formas del pensamiento. La filosofía siempre ha sido una actividad que se desarrolla en un contexto de vida y de cultura. El filósofo no se aísla de su entorno y sobre la especificidad de su saber. Las formas de vida y de cultura son el terreno de su actividad y de su reflexión.

En los dos últimos artículos que conforman la cuarta sección se aborda el tema de la filosofía y la cultura. El primero de ellos, escrito por el profesor Londoño, trata sobre la filosofía y la cultura en el contexto de la América Latina. El segundo artículo, escrito por el profesor Londoño, trata sobre la filosofía y la cultura en el contexto de la América Latina. El tercer artículo, escrito por el profesor Londoño, trata sobre la filosofía y la cultura en el contexto de la América Latina.

PRESENTACION

Como es obvio, la presentación que aquí se hace del conjunto de los artículos que integran la presente entrega de nuestra revista, incluidos dos de los tres que no han sido escritos por profesores de esta Facultad, constituyen una expresión representativa de los intereses filosóficos dominantes durante los últimos semestres en el profesorado de este centro de trabajo filosófico.

El carácter motor y determinante que los elementos llamados pulsionales o irracionales del espíritu humano (deseo, pasión, sentimiento,...) cumplen en el surgimiento, el desarrollo y la temática de la filosofía, es presentado -desde diferentes perspectivas- en los tres primeros artículos del presente número. El análisis y la discusión de esos temas son frecuentemente objeto de seminarios, charlas, coloquios y disertaciones de diversa índole dentro del trabajo ordinario de esta Facultad.

La presencia de concepciones metafísicas en el fondo de algunas posturas filosóficas en torno a grandes problemas (lógica, ética, cultura y naturaleza), es avizorada y decantada en el segundo bloque de artículos que aquí publicamos. Los temas analizados en ellos pueden parecer muy diversos, pero en todos esos trabajos, aunque con diversos grados de explicitación, se pone de manifiesto el trasfondo ontológico o metafísico en que se apoyan las distintas posiciones enfrentadas en cada uno de tales problemas.

En el trabajo filosófico jamás pueden faltar ni la reflexión sobre la naturaleza de la filosofía ni la contrastación de las propias acciones con

las otras formas del pensamiento. La metafilosofía acompaña siempre bajo múltiples figuras, como su sombra inseparable, a la tarea de filosofar. El filósofo se interroga incesantemente sobre los límites y la validez de sus preguntas y sobre la especificidad de su saber. Los dos artículos que integran nuestro tercer grupo de estudios dan testimonio de esta necesidad de autoreflexión inherente al trabajo filosófico.

En los dos últimos estudios que conforman la cuarta sección se enfoca, de modo sistemático en uno de ellos y de forma predominantemente histórica en el otro, la preocupación omnipresente en el quehacer filosófico latinoamericano de los últimos dos siglos, en torno a la posibilidad, legitimidad y peculiaridad de ese mismo trabajo. La pregunta por la propia identidad es también antigua entre nosotros, y en modo alguno surge de una coyuntura histórica determinada como puede ser la de conmemorar los quinientos años de la incorporación del continente americano a la cultura occidental, hecho éste que, ni en sí mismo ni en sus consecuencias históricas, pretenden analizar los artículos que publicamos.

Como es obvio, la presentación que aquí se hace del conjunto de los artículos no pretende fijar o interpretar el sentido de los trabajos publicados. Estos hablan por sí mismos. Nuestra presentación intenta sólo mostrar el nexo entre lo publicado y las dinámicas de pensamiento que aparecen en el grupo de trabajo filosófico (los profesores de la facultad) que sustenta a esta publicación.

A partir de la presente entrega hemos decidido ampliar considerablemente el espacio para la reseña de los libros de filosofía, sin menoscabo de los otros trabajos bibliográficos que tradicionalmente venimos publicando. Por razones de disponibilidad en número de páginas, algunas reseñas de eventos filosóficos correspondientes al período cronológico abarcado por esta entrega (julio 1990-junio 1991), se han postergado para el próximo número. Esperamos vigorizar nuestra sección de Reseñas, en sus distintos apartados, a partir de los próximos números.

La presente entrega sale a la luz con un retraso considerable respecto a la fecha establecida. Confiamos en poder contar con la benevolencia de nuestros suscriptores y lectores habituales y con la comprensión de las instituciones que canjean con nosotros alguna de sus publicaciones.